
「鈴～鈴～」看著路上的腳踏車，頭頂上的太陽，今天大約攝氏二十二度，

氣候怡人的難以相信四個月前這還是個白色世界，腳下踩的都是雪，走路都有點

困難了別說騎腳踏車，回顧這四個月，像在做夢一般，彷彿昨天還穿著雪衣在溜

冰場上打滾，幾個禮拜前還在苦惱著自傳，現在卻已經要收拾行李準備回國，只

有看著照片時才能相信自己曾經活在這，這個太陽到晚上九點才準備下班的國家。

(照片中時間約晚上八點) 

感謝我的父母親，以及學校給我這個機會去國外歷練，來到國外真的會讓人

大開眼界，也讓自己知道我多渺小，更能謙卑的去學習。



 
(圖中為華沙科技大學圖書館一隅)       

在華沙科技大學上課時，教授是用全英文授課，其中的英文的專業名詞真的

是讓我頭痛了很久；所以姑且不論學生的專業能力，光是以英文授課就能明白國

外的學生的語文能力普遍比我們的還要強，這讓我更有動力去學習更多語言，除

此之外，在交換期間遇到大部分的交換生多半對自己的人生規劃都有想法，且很

有目標的前進;例如:爭取實習機會或是準備再去別的國家讀碩士，甚至連未來的

工作都已經考慮在內。正如我在出國動機裡提到的，「見賢思齊」試問哪個學生

聽到同儕間都如此積極還能夠頹委下去?也因為如此我開始思考我的未來，這也

是交換時的收穫之一。 

另一個另我感觸良多的經驗就是，當我走在路上尤其是土耳其，幾乎每一個

路人看到我一開口都是＂口泥己哇＂的認為我是日本人，倒也不是說我長得向日

本人因為歐洲人也分不出日、韓、台、中國大陸人的差別，是因為早期大部分的

亞洲觀光客都是日本人，這種情況在租借語音導覽的時候最明顯



 
(圖中為羅馬競技場中使用語音導覽) 

，通常語音導覽一定會有英文，再來就是土耳其、西班牙、德文還有『日文』，

唯一一個亞洲語言，這種東西很現實，當然是提供服務給主要客群，像拉法葉百

貨公司就會有特別服務中文但目前也僅限於拉法葉百貨；日本人在觀光來說還是

大宗想當然爾大家都對日本人比較尊敬，然而日本從幾十年前就是亞洲龍頭了，

所以看到有日文服務並不意外，但是!當你看到有韓文服務而沒有中文服務的時

候，真的是會打從心底決定奮發，報效國家，希望能盡棉薄之力來提昇國家實力



因為韓國；我們的競爭對手已經一步步超越我們了。現在在歐洲各國都非常容易

找到韓國人的蹤跡，除此之外，舉凡手機電視筆電都是韓國品牌，真的是給我很

大的震撼，當下就暗暗的希望台灣能有更多學生來接受衝擊，讓各國以後聽到台

灣人都肅然起敬。這也是我這趟奇幻的旅程中最大的心得。 


